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LE 80e ANNIVERSAIRE DE LA PAIX EN EUROPE FERA-T-IL 
L’OBJET DE COMMÉMORATIONS PARTICULIÈRES ?
Nous avons souhaité donné une couleur particulière à la commémoration 
du 8 mai 1945 en invitant nos villes jumelles anglaise et allemandes pour 
les cérémonies patriotiques. Leurs élus seront donc présents à nos côtés 
lors des cérémonies. Par ailleurs, nous rendrons hommage aux tirailleurs 

sénégalais qui reposent au cimetière des Aiguillons. Cela se fera en présence 
d’un représentant de l’Etat du Sénégal. Et enfin, nous dévoilerons une stèle 

sur le musoir Lawton-Collins, près de la Cité de la Mer, en mémoire des soldats 
américains qui ont péri dans le naufrage du Léopoldville. Les cérémonies 

n’auront évidemment pas l’ampleur de la commémoration du Débarquement de 
l’an dernier mais les associations patriotiques et la ville ont été attentifs à ce que nous 

honorions celles et ceux qui ont combattu pour la liberté. Je crois que la période que nous 
vivons nous invite plus que jamais à nous retourner sur l’histoire de ce siècle et à mesurer 
la dimension à la fois précieuse et fragile de la paix.

C’EST UNE INVITATION FAITE AUX HABITANTS 
POUR ASSISTER À CES CÉRÉMONIES ?
Bien-sûr. Ces cérémonies patriotiques sont évidemment ouvertes à tous. Mais au delà de ces 
moments de recueillement,  c’est aussi une invitation à penser et à s’investir dans la chose 
publique. De prendre une part active à l’évolution de notre quotidien  Nous venons de boucler 
avec des habitants et des associations les rencontres Cogitons Ensemble qui nous permettent 
de construire ensemble le projet éducatif et social de la ville. La création du centre social 
Niky de Saint- Phalle, du conseil local de la jeunesse, les nouveaux lieux et les nouvelles 
ressources pour les associations, l’embauche d’un community-manager pour dialoguer sur 
les réseaux sociaux… Au total une quarantaine de projets et d’actions ont vu le jour depuis 
5 ans, tous issus de ces moments d'échange entre les habitants et la municipalité.  Cette façon 
de changer la ville ensemble donne du sens à la démocratie locale et surtout permet d’agir 
très concrètement sur notre quotidien. 
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80 ans de paix

Benoît Arrivé 
MAIRE DE CHERBOURG-EN-COTENTIN
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01/03/2025 

LOUIS DUC DE RETOUR SUR SES TERRES  
Il y avait foule au Port Chantereyne le 1er mars pour la 
rencontre avec Louis Duc ! Le skipper, qui a bouclé le 
Vendée Globe en 91 jours, 8 minutes et 48 secondes, a 
accosté à bord de son Imoca Globe Series. Il a ensuite 
été accueilli par Benoît Arrivé, maire de Cherbourg-en-
Cotentin, Muriel Jozeau-Marigné, adjointe au nautisme, 
ainsi que par les membres de l’école de Voile, où il est 
licencié. L’enfant du pays s’est ensuite prêté au jeu des 
questions-réponses avec le public. 

La Ville de Cherbourg-en-Cotentin accueille 
de nombreux événements nautiques : 
le Tour des Ports de la Manche, le Trophée 
de l’île Pelée, le Championnat de France 
minimes, mais aussi deux courses au 
large une année sur deux : la Drheam 
Cup (départ), et la Rolex Fastnet Race 
(arrivée). Cette année, rendez-vous 
sur la Plage Verte du 24 juillet au 1er 
août pour vivre une semaine d’animation 
et d’aventure maritime à l’occasion 
de la Fastnet 2025 !

LE SAVIEZ-VOUS ?

C’EST VU !
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L’artothèque, espace 
d’art contemporain, 
remplit une double 
mission : celle de 
proposer un service 
de prêt d'œuvres 
d’art ainsi qu’une 
médiation culturelle. 
Vous pouvez y accéder 
sur rendez-vous du 
mardi au samedi de 9h 
à 12h ou librement du 
mercredi au samedi de 
13h30 à 18h ! 

Depuis 2001, la Ville de Cherbourg-en-Cotentin mène une 
coopération avec Coubalan, une commune située en Basse-
Casamance au Sénégal. 

22/02/2025 

RE(DÉ)COUVRIR 
L’ARTOTHÈQUE
Samedi 22 février, l’artothèque 
de Cherbourg-en-Cotentin invitait 
le public au lancement de sa nouvelle 
édition d’art : une lithographie 
réalisée à partir d’un dessin original 
de l’artiste Fabio Viscogliosi et 
exposée au Château des Ravalet en 
2023. Le public a pu échanger avec 
l’artiste sur son travail et découvrir 
l’ensemble des œuvres disponibles 
à l’emprunt au sein de l’artothèque. 
9 exemplaires de cette lithographie 
sont encore disponibles à la vente.

©
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Du 24/02 au 28/02/2025 

VOYAGER PAR LE BIAIS 
DU CONTE 
Pour la 3e année, un conte en français 
et en diola, une des langues parlées 
au Sénégal a été réalisé entre une école 
du village de Coubalan et une école de 
Cherbourg-en-Cotentin. Cette année 
c’est l’école Simone Veil qui a travaillé 
sur le sujet. La plasticienne Sophie Bazin 
de l’association Arteres était en résidence 
du 24 au 28 février pour travailler 
le conte avec les classes de CE1 à CM2. 
En novembre 2024, elle s’était rendue 
à Coubalan pour travailler avec 
les élèves sénégalais.  
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La restauration scolaire 
expliquée au public allophone 
La cantine le midi… une scène banale pour les 
familles françaises. Pour le public ne parlant pas 
français ou n’étant pas de culture française, le concept est moins 
simple. Pour aider ces familles à comprendre comment se déroule 
ce temps du midi, la Ville de Cherbourg-en-Cotentin a réalisé 
une vidéo pédagogique et sous-titrée dans différentes langues. 
Elle sera diffusée auprès des familles par les services qui les 
accompagnent.

C’ÉTAIT QUAND VOTRE DERNIÈRE FOIS… 
À CHERBOURG-EN-COTENTIN ? 

DES VIVACES 
POUR ÉGAYER 
SON JARDIN !

Comme chaque année, la Ville de Cherbourg-en-
Cotentin organise sa traditionnelle distribution 
de vivaces. Pendant une journée, les agents 
municipaux distribuent gratuitement aux 
habitants des vivaces, arbustes et sachets de 
graines ! Le thème de cette année ? Les plantes 
parfumées. Rendez-vous le dimanche 25 Mai de 
10h à 12h et de 15h à 18h dans l’un des 8 points 
de distributions : aux Serres de Grimesnil, au 
Parc Emmanuel Liais, au Jardin Public, au Jardin 
Prévert, sur le parvis de la mairie déléguée de 
Tourlaville, sur le parvis de la mairie déléguée 
de La Glacerie, sur la Place Mandela, sur le 
parvis de la mairie déléguée de Querqueville.

LE TRAIN
REVIENT À CHERBOURG 
Le 10 décembre dernier, les badauds 
étaient venus nombreux pour 
assister au passage du train d’essai 
de la future ligne de ferroutage 
Cherbourg-Bayonne. À terme cette 
ligne de fret ferroviaire entre le port 
de Cherbourg-en-Cotentin et le 
centre européen de fret de Mouguerre 
(Bayonne) retirera des routes plusieurs dizaines de milliers de 
remorques du transit entre l’Espagne, la Grande-Bretagne et 
l’Irlande. La ligne Cherbourg-Bayonne sera opérationnelle fin 
mai. Ce retour du train à Cherbourg-en-Cotentin demande de la 
vigilance. Prudence donc aux abords des passages à niveaux !

La Ville de Cherbourg-en-Cotentin lance une campagne 
de promotion diffusée en avril sur le département 
de la Manche et à Caen pour amener visiteurs et habitants du territoire 
à (re)découvrir Cherbourg-en-Cotentin. Une campagne 100 % locale 
puisque des agents et des habitants de la ville ont bien voulu 
se prêter au jeu du photographe !

Il y a 80 ans, la Seconde Guerre mondiale prenait 
fin. Le 8 mai, nous commémorerons 
la victoire des Alliés sur l’Allemagne nazie. 
Rendez-vous dans l’ensemble des communes 
déléguées de Cherbourg-en-Cotentin pour 
assister au commémorations qui auront lieu 
dans la matinée. 

COMMÉMORATIONS 
DU 8 MAI 
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POUR L’ACTU SUR LA VILLE (LA VRAIE),
SUIVEZ-NOUS SUR

 @VILLECHERBOURG

VU SUR 
LES RÉSEAUX

UN BUZZ VRAIMENT 
CHOUETTE
« Attention à nos jeunes chouettes !
En ce moment, les bébés chouettes quittent leur 
nid, mais n’ont pas encore appris à voler. 
Si vous en croisez une au sol, ne la touchez pas 
et ne la déplacez pas. Les parents sont toujours 
à proximité et continuent de veiller sur eux. 
Pas besoin de l’emmener chez un vétérinaire : 
elle n’est pas abandonnée. Aidez-nous à protéger 
la faune locale en la laissant tranquille. »

Mais qu’est-ce qui a fait exploser l’engouement autour 
de ce post ? Cette trogne attendrissante ou le message pour 
la préserver ? Trois jours après sa publication le 7 mars, ce poste 
a récolté 12 000 likes et 15 000 partages qui croissent encore. 
Un record pour notre page Facebook ! Ce succès témoigne 
de l'attachement profond à notre faune locale, au-delà de 
Cherbourg-en-Cotentin où ce message a circulé largement. 
Pour l’anecdote : ce bébé a été photographié à l’abbaye du Vœu 
par un agent de la direction Nature, paysage et propreté, qui a 
pris soin de ne pas déranger l’animal. La petite chouette va très 
bien et porte désormais le petit nom de Buzz l'éclair.
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À Cherbourg-en-Cotentin, les Espaces 
Jeunes accueillent les adolescents de 11 à 
17 ans dans quatre structures : La Mosaïque 
à la Glacerie, Le 3-25 à Querqueville, 
Le Cétici à Équeurdreville- Hainneville et 
Niki de Saint Phalle à Tourlaville*. Ces lieux 
offrent un cadre chaleureux et adapté pour 
se retrouver entre amis, partager, décou-
vrir de nouvelles activités ou mener à bien 
des projets.

LES ESPACES JEUNES, 
DES LIEUX POUR S’ÉPANOUIR 

Au programme : soirées à thème, ateliers 
créatifs, animations sportives ou encore 
sorties au bowling, au laser game ou au 
cinéma. Les équipes sur place sont égale-
ment à l’écoute des jeunes pour les accom-
pagner dans leurs envies, qu’il s’agisse de 
projets individuels ou collectifs.

Ouverts en semaine et pendant les va-
cances scolaires, ces espaces accueillent 

UN NOUVEAU MANDAT POUR LE CONSEIL DE JEUNES
Depuis octobre 2024, le Conseil de jeunes de Cherbourg-en-Cotentin 
a entamé son nouveau mandat avec une équipe motivée et pleine 
d’idées pour améliorer le quotidien des habitants. Cette instance 
participative, composée de 30 jeunes âgés de 12 à 20 ans, se concentre 
sur des thématiques variées comme la transition écologique, les mobilités 
douces, la lutte contre les discriminations ou encore la solidarité.

Parmi leurs projets pour les mois à venir : l’organisation d’actions 
de sensibilisation à l’écologie, la création de passerelles entre les jeunes et 
les acteurs locaux, ainsi que des propositions pour faciliter l’accès aux loisirs. 
Un véritable laboratoire d’idées pour construire ensemble la ville de demain !

les jeunes selon un planning précis adapté 
aux rythmes scolaires et aux vacances. 
Alors, que ce soit pour se poser, échanger, 
découvrir de nouvelles passions ou passer 
une soirée inoubliable, les Espaces Jeunes 
de Cherbourg-en-Cotentin sont the place 
to be!

*de 14 à 17 ans pour l’espace jeunes Niki de Saint Palle

AU QUOTIDIEN
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À partir de la rentrée de septembre 
2025, une Classe à horaires aménagés 
musique (CHAM) ouvrira à l’école de La 
Polle, à Cherbourg-en-Cotentin. Cette 
classe multi-niveau, regroupant un 
maximum de 26 élèves du CE1 au CM2, 
proposera un enseignement scolaire 
classique enrichi de 3h30 de musique 
par semaine.

Les cours de musique seront répartis 
sur deux demi-journées. Le mardi, les 
élèves se rendront au conservatoire 
municipal et le jeudi, les apprentissages 
se dérouleront directement dans l’école. 

« L’occasion unique d'apprendre à jouer 
du saxophone, du cor, du trombone, du 
tuba, du violon, du piano, des percussions 
ou encore le chant, avec les professeurs 
du conservatoire municipal », précise 
Catherine Gentile, maire déléguée de 
Cherbourg-Octeville et maire adjointe 
à la culture.

Ouverte à tous les élèves de Cherbourg-
en-Cotentin, cette classe s’adresse 
en priorité aux débutants. Après avoir 
manifesté son intérêt, une dérogation 
aux périmètres scolaires sera accordée 

RENTRÉE SCOLAIRE 
2025-2026
C'est le moment d'inscrire votre enfant !
Votre enfant entre en petite section de maternelle ? En 
toute petite section (TPS) s’il est âgé de 2 ans avant le 31 
décembre de l'année civile ? Vous venez d'emménager 
à Cherbourg-en-Cotentin ? Les inscriptions 
scolaires commencent dès le 1er avril prochain !

CRÉATION D’UNE CLASSE MUSICALE 
À L’ÉCOLE DE LA POLLE

pour intégrer l'école de La Polle et cette 
classe unique. 

« Ce dispositif innovant s’inscrit dans 
notre projet de modernisation de 
l’école de La Polle, dans la continuité 
des travaux de végétalisation de la cour 
et du ravalement de la façade réalisés 
en 2022 », rappelle Dominique Hébert, 
maire adjoint à l'enfance, l'éducation et 
la réussite éducative.

POUR EN SAVOIR PLUS : 
cherbourg.fr/au-quotidien/enfance-education/les-inscriptions-scolaires/

AU QUOTIDIEN
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Le Planning Familial, association féministe et d’éducation populaire, 
est tout nouveau dans le département. Il aide les habitants à mieux 
comprendre leurs droits en matière de santé sexuelle, agit contre les 
discriminations liées au genre ou à l’orientation sexuelle et lutte contre 
les violences sexistes et sexuelles.

Vivre son deuil accompagne les personnes ayant perdu un proche. Elle 
propose des groupes de parole, des entretiens individuels ou en famille, 
ainsi que des événements comme des cafés-deuil.

Enfin, Retina France aide les personnes atteintes de maladies de la vue et 
leurs familles. L’association consacre une partie importante de ses fonds 
à la recherche en ophtalmologie.

Inauguré en 2021, l’Espace Épione est un lieu mis gratuitement à 
disposition par la Ville. Chaque association peut recevoir des personnes 
dans un bureau et utiliser une salle commune pour des activités. Cette 
mutualisation des locaux permet de favoriser la coopération entre les 
associations tout en offrant un meilleur service aux habitants.

« Accueillir ces trois nouvelles associations est  
une chance pour la Ville, car elles répondent 
à une réelle demande des habitants. C'est 
aussi la démonstration de l'attention 
portée à la santé, au bien-être et à 
la solidarité au travers du soutien 
apporté aux associations », 
explique Lydie Le Poittevin, 
adjointe en charge de la santé, 
du handicap, de la lutte 
contre les discriminations et 
l'égalité femmes/hommes.

TROIS NOUVELLES 
ASSOCIATIONS  

REJOIGNENT L’ESPACE ÉPIONE

Depuis fin février, trois nouvelles 
associations ont rejoint l’Espace 
Épione, situé au 37 rue de l’Ermitage, 
à Cherbourg-en-Cotentin. 
Ces associations sont : le Planning 
Familial, Vivre son deuil et Retina 
France. Elles rejoignent quatre autres 
structures déjà présentes : la FNATH, 
le Centre LGBTI Normandie - Antenne 
de Cherbourg, l’ADSM Surdi50, 
Enfance et partage, VIH’Gilance 
et les diabétiques du Nord Cotentin, 
du Calvados et de l’Orne.

POUR CONTACTER 
LES NOUVELLES 
ASSOCIATIONS
Planning Familial
Lutte contre les discriminations et informations 
sur la santé sexuelle.
contact@planningfamilial50.fr  /  06 22 79 15 33

Vivre son deuil
Aide aux personnes en deuil : groupes de parole 
et entretiens.
Madame Boust : 06 48 37 57 49

Retina France
Soutien aux malades de la vue et recherche 
en ophtalmologie.
Monsieur Castebrunet : 06 13 69 47 35

AU QUOTIDIEN
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UN NOUVEAU DISPOSITIF POUR 
LE BIEN-ÊTRE EN EHPAD

LES TROIS ÉTABLISSEMENTS GÉRÉS PAR LE CCAS DE CHERBOURG-EN-COTENTIN 
ONT ÉTÉ ÉQUIPÉS D’UN MODULE SNOEZELEN POUR FAVORISER LA DÉTENTE DES RÉSIDENTS. 

Ce matin, Cécile, résidente de l’EHPAD La Quincampoise, 
savoure un moment de détente. Au sein de la salle 
“Snoezelen”, spécialement aménagée en 2024 au sein 
de l’établissement, elle profite d’une musique douce, de 
lumières tamisées et du ronronnement apaisant d’une 
colonne à bulles. Caroline, auxiliaire de vie, lui prodigue 
un massage des mains. « Ça aide à me détendre et à 
chasser mes idées noires », explique la nonagénaire. 

Importé des Pays-Bas, ce concept repose sur différents 
stimulis sensoriels (matelas à eau chauffant, diffuseur 
d’huiles essentielles, lumières blanches) qui incitent à 
la détente et au relâchement. « La démarche Snoezelen 
est un vrai plus dans la prise en charge et le soin de nos 

résidents, atteints pour certains de troubles cognitifs. 
Elle offre une alternative non médicamenteuse pour les 
apaiser, avec des effets rapides », constate Geneviève 
Camus, cheffe de services soins à la Quincampoise. 

FINANCÉ DANS LE CADRE D’UN APPEL 
À PROJETS FRANCE RELANCE
Initialement instauré en 2018 à la crèche Camomille 
pour les enfants en situation de handicap, la Ville a décidé 
de poursuivre ces investissements en équipant ses 3 EHPAD 
(Bérégovoy, La Quincampoise, La Sérénité). Grâce à l’appel 
à projets du Plan d’Aide à l’Investissement du Quotidien 
2022, cet investissement d’un montant total de 41 700 € a été 
financé avec le concours de l’ARS et de l’Union Européenne.

Ce dispositif innovant 
contribue pleinement au 
bien-être des résidents 
de nos EHPAD, dont 

nous avons fait une priorité. 
Valérie Varenne, adjointe aux solidarités et au CCAS
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UN BUDGET RESPONSABLE  
POUR UN SERVICE PUBLIC DE QUALITÉ ET DE PROXIMITÉ  

150 M€ pour les dépenses nécessaires 
au fonctionnement de la collectivité

Le budget 2025 de la Ville permet de financer la solidarité, 
la sécurité, le sport et la culture… Décryptage. 

PAS D’AUGMENTATION 
DU TAUX LOCAL 
D’IMPOSITION 

Recettes Recettes 
160,9 M€160,9 M€

0 20 40 60 80 100

Dotation et 
participations

Produits du domaine

Impôts 
et taxes

56, 3 56, 3 M€M€
14, 3 14, 3 M€M€
88, 2 88, 2 M€M€

16 %

33 %51 %

DÉVELOPPEMENT ET AMÉNAGEMENT 
→   Animation de la Ville : 0,5 %
→   Gestion des espaces verts et la propreté urbaine : 9,2 %
→   Mobilité (voirie, éclairage public) : 5,1 %
→   Soutien à l’attractivité commerciale et touristique : 0,9 %
→   Jumelage : 0,2 %

ORGANISATION DE LA COLLECTIVITÉ  
Quotidiennement, les agents œuvrent 
au service de la population 

SERVICE À LA POPULATION 
→   Assurer la gestion des cimetières : 0,7 %
→   Assurer la tranquillité publique : 1,6 %
→   Soutenir l’action culturelle sur le territoire : 6,7 % 
→   Favoriser la pratique sportive : 9,7 %
→   Assurer un accueil scolaire et périscolaire 

de qualité : 17,3 %
→   Assurer l’accueil des enfants de moins 

de 3 ans : 6 %
→   Agir en matière de santé et de solidarité : 5,3 %
→   Proposer des services à la jeunesse : 3,8 %

AU QUOTIDIEN
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61 M€ en investissement pour financer 
les projets et les équipements

28, 3 %

17, 2 %
54, 5 %

Ce budget a été adopté dans 
un contexte politique inédit 
et source de nombreuses 
incertitudes. Malgré cette 
situation, il se traduit par une 
maîtrise de nos dépenses 
de fonctionnement. Nous 
avons réalisé une économie 
de 1,89 millions d’euros, 
sans remettre en cause la 
qualité du service public sur 
l’ensemble du territoire. Cet 
effort pour faire baisser nos 
dépenses de fonctionnement 
nous a ainsi permis de 

doubler notre épargne nette 
qui retrouve ainsi son niveau 
de 2023. Notre gestion saine 
des finances s’illustre par un 
faible taux d’endettement 
qui est de 602€ par habitant 
contre 1 402 € en moyenne 
pour les collectivités de 
même strate. En matière 
d’investissement, nous 
dépassons pour la deuxième 
fois du mandat les 60 millions 
d’euros !
Gilbert Lepoittevin, adjoint 
aux finances

COMMENT RÉSUMER LE BUDGET 2025 ?

SERVICE À LA POPULATION  
→   Favoriser la pratique sportive : 36,2 % 

Palais des sports Chantereyne 
→   Assurer un accueil scolaire et périscolaire 

de qualité : 12,4 % 
École Doisneau

→   Soutenir l’action culturelle 
sur le territoire : 2,8 %

→   Proposer des services 
à la jeunesse : 1,5 %

→   Assurer l’accueil 
des enfants de moins 
de 3 ans : 0,7 %

→   Assurer la gestion 
des cimetières : 0,2 %

→   Agir en matière 
de santé et de 
solidarité : 0,3 %

→   Assurer la tranquillité 
publique : 0,2 %

DÉVELOPPEMENT 
ET AMÉNAGEMENT 
→   Mobilité (voirie, éclairage public) : 

17,8 % 
Aménager de nouveaux espaces 
de circulation  
Travaux des rues piétonnes

→   Gestion des espaces verts 
et la propreté urbaine : 10,2 %

         →   Soutien à l’attractivité 
commerciale et touristique : 0,2 %

             →   Animation de la Ville : 0,1 %

ORGANISATION 
DE LA COLLECTIVITÉ  
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POURQUOI CRÉER UNE 
AIRE DE JEUX INCLUSIVE 
AU JARDIN PUBLIC ?
LP : Les aires de jeux sont de formidables 
vecteurs de lien social. Nous voulions 
offrir à tous les enfants, porteurs d’un 
handicap ou non, un espace commun 
pour favoriser les échanges. Les 
associations et établissements médico-
sociaux ont été associés à la conception 
de cette aire, ouverte à l’été 2023. 

BL : L’aire du Jardin Public devait être 
renouvelée. Nous en avons profité pour 
intégrer des modules inclusifs, dont 
un tourniquet, une tour ludique et un 
trampoline accessible en fauteuil, ainsi 

qu’un sol adapté avec des couleurs 
contrastées. Nous avons aussi 
retravaillé une des entrées du parc, afin 
que l’aire soit véritablement accessible. 

EST-ELLE APPRÉCIÉE ?
LP : Nous avons eu 73 réponses au 
questionnaire adressé aux utilisateurs. 
L’équipement suscite quelques questions 

- en particulier le trampoline - mais 
globalement les retours sont très positifs !

BL : Les familles se montrent 
effectivement satisfaites et nous 
encouragent à développer d’autres aires 
similaires. Ce qui est prévu. 

L’appli Playguide, qui recense
 

toutes les aires de jeux de la
 

ville. Pratique ! Gratuite, el
le 

est disponible sur Google Play
 

et AppStore. 

ON AIME

DES AIRES DE JEUX DES AIRES DE JEUX 
PLUS INCLUSIVESPLUS INCLUSIVES

INTERVIEW DE LYDIE LE POITTEVIN, ADJOINTE AU HANDICAP
ET DE BERTRAND LEFRANC, ADJOINT AUX ESPACES VERTS

D’AUTRES AIRES 
INCLUSIVES SONT 
EN PROJET ?
LP : Le principe sera généralisé. 
Chaque nouvelle aire de jeux installée 
comprendra au moins un module inclusif. 
La prochaine concerne le Jardin des 
Couleurs (La Glacerie), sur lequel nous 
travaillons avec les habitants. 

BL : Parallèlement, nous travaillons sur 
une déambulation sensorielle au sein du 
jardin public, avec des massifs stimulant 
la vue, le toucher, l’odorat… Cet “espace 
des 5 sens” devrait être prêt l’an prochain !

LA VILLE CHANGE ET ÇA SE VOIT
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En novembre 2025, 
le chantier des 
rues piétonnes 
s’achèvera et 
dévoilera un 
plateau piétonnier 
entièrement rénové, 
où il fait bon flâner 
et faire ses achats. 

RUES PIÉTONNES :  RUES PIÉTONNES :  
DERNIÈRE LIGNE DROITE POUR LE CHANTIER 

« Le chantier des rues piétonnes entre dans sa dernière 
phase, explique Patrice Martin, adjoint à la voirie. 
En novembre, l’ensemble des rues piétonnes offrira 
un nouveau visage plus attractif et moderne ». 
Rue du commerce, les chantiers du cycle de l’eau 
(Agglomération du Cotentin), et d’Enedis 
se poursuivent jusqu’à la mi-mai. Le pavage 
sera réalisé en juin et en juillet pour une fin de 
travaux prévue en août. Le pavage de la rue des 
Fossé sera lui aussi réalisé en juin et en juillet. 
Rue des portes, le chantier pour la rénovation 
des réseaux d’eau se poursuit jusqu’à la mi-juillet. 
Le pavage sera réalisé à la rentrée. La place 
de Verdun sera pavée dans la continuité de 
la rue des Portes. La fin des travaux de la rue 
des Portes et de la place de Verdun en novembre 
marquera la fin du chantier des rues piétonnes.

LE 26 AVRIL,
CÉLÉBRONS NOS RUES PIÉTONNES ! 
Place de Gaulle, rue Foch, place de l’Étoile,

rue du château, rue Grande Rue et rue Notre-Dame,
le nouveau visage du plateau piétonnier se dévoile
avec ces rues rénovées. À l’occasion des deux ans

du début des travaux et à quelque mois
de l’achèvement du chantier, la Ville de Cherbourg
en-Cotentin, en association avec l’Union Cherbourg

Commerces et les commerçants du cœur de ville,
organise une journée festive le samedi 26 avril.
Déambulation d’une fanfare, goûter festif à 16h

et animations dans les commerces,
célébrons nos rues piétonnes !

EN TRANSITION
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AU PRINTEMPS,
JARDINONS NOS RUES !   

LA VILLE INVITE LES CITOYENS À VERDIR L’ESPACE PUBLIC. 

Et si vous faisiez pousser un petit coin 
de nature devant chez vous ? Avec 
Jardinons nos rues, la Ville offre aux 
habitants, associations et entreprises 
la possibilité de végétaliser l’espace 
public. Lancé fin 2023, ce dispositif 
s’inscrit dans la continuité de la dis-
tribution annuelle de graines, des-
tinée à fleurir les trottoirs et limiter 
les plantes invasives. « L’objectif est 
de favoriser la biodiversité et d’em-
bellir la ville », explique Clémence 
Lecaplain, cheffe de Département 
espaces verts et espaces naturels. 
Après validation de leur projet et si-
gnature d’une charte de bonnes pra-

tiques (pas de plantation d’épineux, 
pas d’entrave à la circulation sur les 
trottoirs), les participants peuvent 
planter librement et s’engagent à en-
tretenir. 
« Nous avons accepté une douzaine 
de demandes l’an passé. Les pre-
miers résultats vont commencer à se 
voir dans les prochaines semaines » 
De quoi inciter d’autres habitants à se 
lancer et à verdir leur rue ! 

DES CORBEILLES BI-FLUX 
DANS LES RUES
Trier sera bientôt possible partout 
à Cherbourg-en-Cotentin ! La Ville 
va équiper ses rues de corbeilles bi-
flux, avec deux côtés distincts pour les 
déchets recyclables et non-recyclables. 
Les compactrices du centre-ville et 
les corbeilles situées aux abords des 
arrêts BNG en sont déjà équipées. D’ici 
la fin de l’année, le parc de corbeilles 

situées dans le reste de l’espace public 
sera remplacé ou adapté pour intégrer 
ce système de tri. L’opération s’inscrit 
dans le cadre de la loi Anti-Gaspillage 
pour une économie circulaire (AGEC). 
Elle sera financée, en partie, grâce à 
l’appel à projets CITEO, organisme qui 
agit pour la réduction des emballages 
ménagers, auquel Cherbourg-en-
Cotentin avait répondu. Le tri, un 
petit geste simple pour chacun, mais 
grand pour l’environnement !

PLUS D’INFOS : 
Faites votre demande sur 
cherbourg.fr/culture-et-loisirs/prendre-lair/jardinons-nos-rues/

ÇA BOUGE

16C MA VILLE LE MAG • AVRIL 2025



Une page se tourne au CORA. Christiane 
Lanièce, son infatigable présidente 
durant 15 ans, a cédé la place à Philippe 
Tabarin, lors de la dernière assemblée 
générale, le 21 février. Alors que le Club 
Octevillais de Rencontres et d’Amitiés 
(CORA) vient de fêter ses 40 ans, Chris-
tiane Lanièce a soufflé ses 80 bougies. 
« Il faut savoir s’arrêter. C’est le moment de 
passer la main », estime-t-elle. Christiane 
Lanièce avait rejoint le CORA en 2002, à 58 
ans. Initialement inscrite pour des cours 
de gym, elle s’était rapidement investie 
dans l’association, en devenant trésorière 
puis chargée des voyages, avant d’en 
prendre la présidence en 2010. Boostée 

DU CHANGEMENT
AU CORA

par son énergie débordante et son in-
vestissement, l’association a connu une 
croissance remarquable.

17 ACTIVITÉS PROPOSÉES 
CHAQUE SEMAINE
Elle compte aujourd’hui 650 membres et 
propose pas moins de 17 activités chaque 
semaine (tarot, généalogie, initiation 
à la danse, etc.) dans des locaux mis à 
disposition par la Ville au sein du centre 
social Olympe de Gouge. Animées par des 
bénévoles de l’association, la plupart sont 
proposées gratuitement aux adhérents. Le 
CORA propose également des voyages à 
l’étranger, des sorties en France et des ren-

PLUS D’INFOS
CORA

Tél 02 33 52 35 10 / 07 82 66 45 95 / cora.club@wanadoo.fr
Adhésion : 20 € + 3 enveloppes timbrées pour l’année

Après 15 ans à la présidence du Club Octevillais 
de Rencontres et d’Amitié (CORA), Christiane Lanièce 
a passé la main à Philippe Tabarin. 

contres conviviales pendant l’année (Noël, 
Poule au pot, Loto, etc.). « Nous sommes 
350 à 400 à chaque fois ! », sourit Chris-
tiane Lanièce. Avec une nouvelle équipe 
à sa tête, le CORA veut continuer d’évoluer 
tout en restant fidèle à ses valeurs fonda-
trices, qui ont fait son succès depuis 1982 : 
la convivialité, le partage et la solidarité. 
La transition s’opère en douceur : désor-
mais vice-présidente et trésorière adjointe 
du CORA, Christiane Lanièce continue 
d’apporter son soutien. Une page se 
tourne, mais l’histoire du CORA continue 
de s’écrire.

Envie de vous investir ou 
de participer ? Trouvez 
l’association qui vous 
correspond sur l’Annuaire des 
associations de Cherbourg-
en-Cotentin, disponible sur 
https://www.cherbourg.fr/ma-
ville/associations/annuaire-
des-associations/

LE SAVIEZ-VOUS ?
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Tu veux en savoir + sur la nature ?  
Rendez-vous à la Maison de l’éducation 
à l’environnement et au développement durable 
356 rue des Algues / 50 110 Tourlaville 
02 33 22 22 16

Pas de produits chimiques !

Comment fait-on pour prendre soin de la nature à Cherbourg-en-Cotentin ? 

PRENDRE SOIN DE LA NATURE EN VILLE 
CHERBOURG-EN-COTENTIN EST UNE VILLE, MAIS IL Y A BEAUCOUP D’ESPACES AVEC DES ARBRES, 

DES PLANTES, DE L’HERBE. IL FAUT EN PRENDRE SOIN, ET FAIRE EN SORTE QUE LES ROUTES, 
LES MAISONS, LES ÉCOLES… NE S’ABÎMENT PAS. SAIS-TU COMMENT LA VILLE S’OCCUPE 

DE SES ESPACES VERTS ? ON T’EXPLIQUE !

On utilise plein de techniques ! 
Par exemple, à certains endroits, on tond assez souvent. Mais, 
à d’autres endroits, où il y a moins besoin, on ne tond que vers la 
fin de l’automne ou parfois pas du tout ce qui permet de préserver 
l’habitat de nombreux insectes ! 

S'il y a trop d’herbe à certains endroits, 
on peut même y mettre des animaux. 
On a des chèvres, des moutons, des ânes, 
des vaches… qui, en mangeant l’herbe, 
s’occupent d’entretenir certains espaces. 

On essaie aussi de ne pas arroser trop 
souvent pour préserver l’eau. À la place 
on couvre la terre autour des arbres et 
des plantes. C’est ce que l’on appelle le paillage ! Cela permet aux 
plantes et aux arbres de ne pas attraper froid en hiver et de ne pas 
avoir trop chaud en été !

À la Ville, on s’occupe de la nature 
avec des produits ou des techniques 
naturelles. Les pesticides, c’est 
interdit parce que ce n’est pas 
bon pour les plantes, les animaux 
et les humains !

À HAUTEUR
D'ENFANTS
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La forme de radoub : témoin 
du passé maritime cherbourgeois

Cela fait partie des éléments de la ville 
devant lequel on passe sans vraiment 
y prêter attention. Le bassin à flot dit 
forme de radoub du port de commerce 
fait par tie des belles constructions 
du 19e siècle. Il a été imaginé et réalisé 
sous la direction de deux ingénieurs des 
Ponts-et-Chaussées, Félix Jean-Baptiste 
Reibell et Nicolas Virla et a été conçu pour 
permettre l’entretien des navires. Avec 
ses 68 m de long et 14 m de large, il est 
isolé de la mer par deux portes étanches 
métalliques. Sa construction, entre 1841 
et 1846, a mobilisé des matériaux locaux : 
le granite pour les parements, le schiste 
pour la plateforme et les bajoyers inclinés. 
Un choix judicieux qui assure la solidité 
de l'ouvrage face aux assauts du temps 
et des marées.

UN LIEU DE VIE MARITIME 
ET HISTORIQUE
La forme Napoléon n'est pas seulement 
un outil technique. C'est aussi un élément 
clé de l'histoire locale. « Elle a vu passer 
des générations de marins et d'ouvriers 
qui ont assuré l'entretien des bateaux », 
explique Barbara Hirard, chargée de pro-
jet patrimoine. Mais elle fut aussi, à une 
occasion exceptionnelle, le théâtre d'une 
célébration insolite. En juin 1944, alors 
que Cherbourg est libérée, des habitants 

Nichée dans l'avant-port, la forme de radoub, appelée "forme Napoléon" 
ou "forme de l'Épi", est un joyau du patrimoine maritime cherbourgeois. 

Ce bassin à flot, creusé à même le rocher entre 1841 et 1846, témoigne du rôle essentiel 
de Cherbourg dans l'entretien des navires.

et soldats américains transformèrent ce 
bassin en une piscine à ciel ouvert. Une 
image inédite dans une ville encore mar-
quée par les combats.

UN PATRIMOINE 
À DÉCOUVRIR
Aujourd'hui intégré au parcours patri-
monial, « Le parcours extraordinaire », 
la forme Napoléon est une halte incon-
tournable pour les amateurs d'histoire 

maritime et les habitants. « On peut 
l’admirer vide, mais aussi remplie d'eau, 
ce qui reste néanmoins un événement 
rare. La visite offre une plongée dans le 
passé portuaire de Cherbourg. La forme 
est encore utilisée pour l’entretien de 
certains bateaux comme les chalutiers. 
On y radoube encore ! »  
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ESPACES PUBLICS, DE 
LA PLACE POUR TOUS !

« À Cherbourg-en-Cotentin, nous pensons que la rue appartient à toutes 
et tous, c’est notre bien commun. » Pour donner corps à cette priorité 

politique rappelée par Arnaud Catherine, adjoint aux mobilités, la Ville 
a investi dans des aménagements qui facilitent la cohabitation entre 

piétons, cyclistes, automobilistes et transports en commun. Mais 
l’infrastructure ne fait pas tout : il est essentiel que chacun adopte 

les bonnes pratiques pour un vrai partage de l’espace public.

UNE VILLE QUI SE TRANSFORME
Ces dernières années, la Ville a repensé ses espaces 
publics pour favoriser des déplacements plus sûrs 
et plus fluides. Pistes cyclables, élargissement 
des trottoirs, zones 30, nouveaux stationnements 
pour vélos et motos, meilleure signalisation… 
Tous ces aménagements ont été conçus pour 
permettre à chacun de trouver sa place.
Le Bus Nouvelle Génération a aussi changé la 
mobilité en ville. Plus modernes, plus accessibles, 
plus fréquents, ces bus encouragent les habitants 
à privilégier les transports en commun et 
participent à rendre les rues plus agréables.
Mais pour que ces transformations portent leurs 
fruits, il faut aussi que chacun adapte ses habitudes. 

APPRENDRE À MIEUX PARTAGER 
L’ESPACE PUBLIC
Le partage de l’espace public ne s’improvise pas, 
il s’apprend ! C’est pourquoi la Ville accompagne 
les habitants dans cette transition. Par exemple, 
une zone d’apprentissage du vélo a été créée sur 
la voie du Homet, offrant aux enfants un espace 
sécurisé pour se familiariser avec la circulation. 
Des concertations dans les quartiers sont 
systématiquement organisées pour penser les 

futurs aménagements avec les riverains. Enfin, la 
charte "Partageons la rue", rédigée collectivement 
avec les habitants, les agents municipaux et 
les élus, rappelle les bonnes pratiques.

+ 1000
5  700 000  €

coût des aménagements cyclables 
portés par la Ville

arceaux posés depuis 2023 
(soit 2000 places vélos)

8, 5 km
de linéaire cyclable créé en 2024
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Les zones 30 limitent la vitesse automobile à 30 km/h et permettent aux cyclistes de circuler dans 
les deux sens. Ces zones améliorent la sécurité, réduisent les nuisances sonores et fluidifient la 
circulation. À Cherbourg-en-Cotentin, la Ville modernise ces espaces.
« Les zones 30 ont vieilli, nous allons donc revoir la signalisation, tant au sol que verticale, explique 
Patrice Martin, adjoint en charge de la voirie. L’objectif est de renforcer la visibilité des limitations 
et de poursuivre l’apaisement des quartiers. »
Dans le quartier du Maupas, la nouvelle signalisation sera finalisée au printemps et 
des chicanes ont été installées pour inciter à ralentir. « Ces décisions ont été prises en 
concertation avec les riverains, précise l’élu. Cette méthode participative est essentielle : 
elle permet d’adapter les projets aux réalités du terrain et d’assurer leur acceptation. » 

Ce travail va se poursuivre dans d’autres quartiers, notamment au Becquet, où des aménagements 
similaires sont prévus. En 2026, c’est Équeurdreville-Hainneville qui sera concernée par la création 
d’une nouvelle zone 30.

ENSEMBLE, 
FAISONS ATTENTION 

AUX AUTRES
La Ville a aménagé plusieurs zones pour faciliter 
les circulations. Certains endroits posent encore 
des problèmes, surtout lorsqu’il faut traverser ou 
se croiser. Tour d’horizon des bonnes habitudes 
à prendre avec Elodie Anejjar, chargée de 
mission Vélo & mobilités actives à la ville.

>  Quai Alexandre III 
« Le "passage piétons en vagues" est respecté dans 
l'ensemble, les voitures laissent passer les piétons 
et les cyclistes. Mais attention aux cyclistes. »

>  Carrefour de la gare et Quai Alexandre III
« Ici, les cyclistes sont prioritaires quand le feu piéton 
est vert. Pour que tout se passe bien, il faut que 
chacun respecte les priorités et reste vigilant. »

>  Quai de Caligny et rue de la Marine 
« La traversée du quai de Caligny peut être difficile, 
surtout aux heures de pointe. Ici les piétons et 
les cyclistes sont prioritaires, les automobilistes 
doivent donc être attentifs et les laisser passer ».

>  Rue de l’Abbaye et boulevard 
Guillaume le Conquérant 
« Attention, lorsque cyclistes et voitures tournent 
à droite vers le boulevard, les cyclistes ont la 
priorité. Il est essentiel que chacun respecte 
les règles pour éviter les accidents. »

DES ZONES 30  
POUR DES QUARTIERS PLUS CALMES
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JE SUIS SUPER, JE RESPECTE LE CODE 
DE LA ROUTE ET…

Piéton
• Je traverse sur les passages piétons 
• Je respecte les feux de signalisation piétons
• Je marche uniquement sur les trottoirs 

Cycliste
•  Je porte un casque, un gilet réfléchissant 

et mon vélo a des lumières 
• Je ne roule pas sur les trottoirs
•  Je ne zigzague pas entre les véhicules, 

je signale mes changements de direction
•  Je peux tourner à droite à certains 

feux rouge, mais je n’ai pas la priorité 

Automobiliste
•  Je suis le moins vulnérable, je fais attention 

aux autres, j’adapte ma vitesse 
•  Je respecte les espaces dédiées aux autres 

modes de transport
• Je ne stationne pas n’importe où

UNE CHARTE, 5 PRINCIPES
POUR PARTAGER LA RUE
Issue d’un travail collectif avec les habitants, 
la charte « partageons la rue », rappelle les règles 
essentielles pour circuler en sécurité :
∙ Je ne suis pas seul, je partage avec les autres
∙ Je suis responsable, j’adapte mon comportement
∙ Plus les autres sont vulnérables, plus je suis vigilant
∙  Je ne suis pas seul sur les voies de circulation que je partage 

avec les autres usages et usagers
∙  Je suis moi-même amené à être un jour piéton, 

cycliste ou automobiliste
Découvrez la charte complète sur : cherbourg.fr/kiosque

Rider
•  Je circule uniquement sur 

la route ou la piste cyclable, 
je respecte les panneaux et feux 
de signalisations 

• Je roule à 25km/h maximum
• Je m’assure
•  Je ne porte pas d’écouteurs 

et je ne téléphone pas

Motard
•  Je porte obligatoirement un casque, des gants 

homologués et des vêtements adaptés pour 
ma sécurité 

•  Je n’emprunte pas les couloirs de bus, 
les pistes cyclables et les trottoirs

• Je ne stationne pas n’importe où
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Arnaud Catherine, Arnaud Catherine, 
QQuestionsuestions  àà

adjoint aux mobilités

Infrastructures, services : 
les mobilités ont beaucoup 
évolué à Cherbourg-
en-Cotentin. Comment 
percevez-vous les nouvelles 
circulations dans la ville ?
Depuis 2020, nous avons 
totalement transformé la ville et 
repensé la façon de se déplacer 
à Cherbourg-en-Cotentin. 
Notre projet est clair : sécuriser 
et apaiser les déplacements 
par un ralentissement de 
la vitesse et donner plus 
de place aux mobilités 
douces et aux transports en 
commun pour encourager 
les alternatives à la voiture. 

Concrètement, nous avons 
mis en place des voies dédiées 
au BNG, élargi des trottoirs, 
aménagé des pistes cyclables. 
Nous avons aussi développé 
de nouveaux services comme 
le libre-service de trottinettes 
et de vélos ou le stationnement 
sécurisé pour les vélos.

Ces changements ont déjà des 

LES ADRESSES 
UTILES :

L’agence Mobilités 
Cap Cotentin :
82 Quai Alexandre III, 
Cherbourg-en-Cotentin

L'association Pignons sur 
rue Cotentin propose des 
ateliers participatifs d'auto-
réparation et réglage vélos : 
1 rue du Bourbonnais, 
Cherbourg en Cotentin

Vélorution, l’association 
de promotion des mobilités 
actives dans le Cotentin :  
velorution-cherbourg.fr

Les Vélos de la Liberté, cette 
association a pour but de prévoir 
et d'organiser des sorties en 
fauteuil roulant tracté par vélos 
pour personnes en situation de 
handicap ou à mobilité réduite : 
lesvelosdelaliberte@gmail.com

effets visibles : l’usage du vélo 
augmente, la fréquentation 
des transports en commun 
a été multipliée par 3, les 
déplacements sont plus fluides. 
Notre objectif est maintenant 
d’aider chacun à s’adapter 
à ces nouveaux usages.

Comment la Ville accompagne 
cette nouvelle phase, 
pour que chacun trouve 
sa place en sécurité ? 
Maintenant que les 
infrastructures sont en place, 
notre priorité est d’accompagner 
les habitants dans ces nouveaux 
modes de déplacement. Ces 
transformations demandent 
du temps pour être pleinement 
intégrées. Il y a parfois des 
tensions et un sentiment 
d’insécurité pour certains. 

En concertation avec les 
habitants et les usagers, 
nous avons élaboré une charte 
qui rappelle les règles du 
code de la route et les bons 

comportements à adopter. 
Il est essentiel que chacun soit 
attentif aux autres, que l’on soit 
piéton, cycliste ou automobiliste. 
Nous entrons dans une phase 
où chacun doit apprendre 
à cohabiter dans cette ville 
transformée. Pour moi, la 
clé, c’est le respect mutuel.

DOSSIER
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Des ateliers, animés par les éducateurs sportifs de la Ville, 
sont proposés dans les résidences autonomies et les EHPAD.

POUR DES AÎNÉS 
QUI GARDENT LA FORME

La Noé, lundi, 10h. Plusieurs résidents de 
cet établissement pour personnes âgées se 
pressent dans la salle d’activité. Après un café 
pris ensemble, ils sont prêts pour leur séance 

de sport, animée par deux éducateurs sportifs munici-
paux. Depuis le début de l’année, la Ville propose un cycle 
de 4 ateliers sportifs dans les résidences autonomie et les 
EHPAD. « Le sport pour tous est inscrit dans notre feuille 
de route, rappelle Claudine Sourisse, adjointe aux Sports. 
Après les balades seniors ou les séances de piscine, l’in-
tervention des éducateurs au sein des établissements est 
la dernière étape de notre programme. » 

FORME PHYSIQUE ET BIEN-ÊTRE MORAL
Le badminton est au menu du jour. Assis sur des chaises, 
les résidents s’échauffent en lançant les volants, avant 

de tenter quelques échanges avec raquettes et ballons 
de baudruche. « On propose différents sports et surtout, 
on s’adapte, relèvent Théo et Quentin, éducateurs spor-
tifs. Ces séances visent avant tout à travailler les réflexes, 
la coordination, pour se maintenir en forme. » Sans oublier 
de s’amuser. Très vite, les rires fusent. Paulette, 93 ans, 
apprécie. « Après on se sent mieux physiquement. Et puis 
on forme une bonne équipe ! » Au-delà de la forme phy-
sique, ces ateliers sont aussi destinés à aider les aînés 
à garder le moral. « Les séances sont conviviales et créent 
du lien social. C’est une véritable source de bien-être 
pour eux », constate Emilie Leridez, animatrice au sein 
de La Noé. Ce nouveau dispositif, mis au point de concert 
par la Direction des Sports et le CCAS, se poursuivra jusqu’à 
l’été. Il sera évalué en vue d’être adapté puis reconduit 
à la rentrée. 

  Ces ateliers 
contribuent 

au bien-être 
physique et 

moral de nos aînés. Ils 
préviennent la sédentarité 
et brisent l’isolement 
dont ils peuvent souffrir. 
Claudine Sourisse, adjointe aux Sports

SPORT
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Située au rez-de-chaussée du centre social 
Françoise Giroud et animée par l’antenne 
locale de l’Association des donneurs de 
voix, , elle propose plus de 30 000 livres 
enregistrés. 

UNE BIBLIOTHÈQUE SONORE 
POUR CEUX QUI NE PEUVENT PLUS LIRE

Ici, les livres ne se feuillettent pas, ils s'écoutent. Créée en 
2010, la bibliothèque sonore de Cherbourg-en-Cotentin 
appartient à un réseau de 115 établissements en France 
(6 en Normandie). Elle compte 23 « donneurs de voix », qui 
enregistrent bénévolement des livres pour quelque 240 
« audiolecteurs ». « Notre fonds compte 2600 CD, mais ils ont 
aussi accès au catalogue national, soit 30 000 titres au total », 
souligne Françoise Lemière, donneuse de temps au sein de 
l’association. 

Un service solidaire et accessible à tous
Un titre particulier, un document précieux : la bibliothèque 
s’adapte aussi à la demande. « Un jour, une femme nous a 
demandé de lui enregistrer les lettres de son frère, prisonnier 
pendant la guerre, se souvient-elle. Un moment fort en 

émotion. » Suzanne Lecacheur, elle, enregistre chaque 
semaine le programme télévisé. « Cela me prend environ 
2h30, c’est assez fastidieux, confie -t-elle. J’ai failli arrêter 
mais j’ai rencontré une personne qui m’a dit combien ce 
service lui était précieux. Cela m’a remotivée ! ».

La bibliothèque sonore ouvre deux fois par semaine (mardi 
et vendredi matin), pour gérer les prêts et accueillir le public. 
Il est aussi possible de recevoir les ouvrages directement 
chez soi, par navette postale. Un service entièrement gratuit. 
« Pour en bénéficier, il suffit d’adhérer à l’association, sur 
présentation d’un certificat médical », rappelle Annie Ménard, 
donneuse de temps. L’association propose également aux 
parents d’enfants « dys » un accès à son serveur national 
pour télécharger de la littérature scolaire et jeunesse (sur 
adhésion). Elle permet aussi de tester et d’acheter des 
Victor Reader, des lecteurs à grosses touches adaptés aux 
malvoyants… Des services essentiels pour que lire reste un 
plaisir, pour tous.

POUR EN SAVOIR PLUS
Bibliothèque sonore de Cherbourg

Maison Françoise Giroud, 1 rue du Neufbourg
02 33 44 54 38 / 50c@advbs.fr 

CULTURE
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UNE ŒUVRE QUI 
RACONTE LE CLIMAT AU 
MUSÉE THOMAS HENRY 

EXPOSITION 
ALAIN BUHOT :  
REBATTRE LES CARTES  

12e BIENNALE DU 9e ART :   
BRECHT EVENS À L’HONNEUR   

Né à Cherbourg en 1963, Alain Buhot développe 
une œuvre protéiforme depuis la fin des années 1980, 
mêlant dessin, peinture, sculpture, photographie, 
multimédia, installation, son, écriture, performance, 
où le thème de l'identité est le fil conducteur. Pour 
cette exposition, l'artiste présente une sélection 
d'œuvres de ces dix dernières années, issues de 
séries qui explorent la cartographie sous forme de 
paysages abstraits. Il anime des actions de médiation 
dans le cadre de l'éducation artistique et culturelle 
dans les écoles de Cherbourg-en-Cotentin.

En 2025, la 12e Biennale du 9e art accueillera l’exposition Brecht 
Evens. Le repaire de la Méduse au musée Thomas Henry, du 20 
juin au 16 novembre 2025. Figure majeure de la bande dessinée 
flamande, Evens y dévoilera dessins, lithographies et illustrations 
liées à sa trilogie Le Roi Méduse. L’exposition revient sur son 
exploration de la lithographie, amorcée avec Paris, travel book 
pour Louis Vuitton.  La Biennale, créée en 2002, met en lumière des 
artistes du 9e art. A l'occasion de l'exposition Brecht Evens réalisera 
une œuvre en direct, inspirée par Cherbourg-en-Cotentin.

En 2025, le musée d’Orsay met le climat à l'honneur en 
diffusant 100 œuvres à travers la France. Le musée Thomas 

Henry a été sélectionné pour exposer Palokärki ; le Grand 
Pic noir (1894) d’Akseli Gallen-Kallela, figure majeure de 

la peinture finlandaise. Ce tableau, premier chef-d'œuvre 
de l’artiste acquis par la France, évoque à la fois la solitude 

humaine et la lutte nationale finlandaise contre l’Empire 
russe. Exposée du 13 mars au 29 juin 2025, l’œuvre 

dialoguera avec des collections locales autour des enjeux 
climatiques, accompagnée de conférences et animations.

> DU 13 MARS AU 29 JUIN 2025> DU 13 MARS AU 29 JUIN 2025
MUSÉE THOMAS HENRY, ESPLANADE DE LA LAÏCITÉ,MUSÉE THOMAS HENRY, ESPLANADE DE LA LAÏCITÉ,

50100 CHERBOURG-EN-COTENTIN.50100 CHERBOURG-EN-COTENTIN.
OUVERTURE DU MARDI AU DIMANCHE. OUVERTURE DU MARDI AU DIMANCHE. 

ENTRÉE LIBRE : DU MERCREDI AU DIMANCHEENTRÉE LIBRE : DU MERCREDI AU DIMANCHE
DE 14H À 18HDE 14H À 18H
RENCONTRE ET VISITE AVEC L'ARTISTE :RENCONTRE ET VISITE AVEC L'ARTISTE :
DIMANCHE 27 AVRIL À 16HDIMANCHE 27 AVRIL À 16H
ESPACE CULTUREL HIPPOLYTE MARSESPACE CULTUREL HIPPOLYTE MARS
50120 CHERBOURG-EN-COTENTIN50120 CHERBOURG-EN-COTENTIN
JUSQU’AU 25 MAIJUSQU’AU 25 MAI

© Akseli Gallen-Kallela, Palokärki ; le Grand Pic noir, 1894, Paris, 
musée d’Orsay ; Acquis avec le soutien de la famille d’Akseli Gallen-Kallela, 2020 

© Musée d'Orsay, dist. GrandPalaisRmn / Patrice Schmidt

Sans titre (Rose), 2023
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AVRIL - JUIN   
Voici notre sélection de sorties à vivre en solo, en famille ou entre amis. 

Le programme complet est à retrouver sur le site cherbourg.fr, rubrique agenda-loisirs. 

À VOS STYLOS ! 

L’orthographe et les mots peuvent être un jeu mais 
surtout un moment fédérateur ! 
Le succès de la Dictée géante repose surtout sur le profil 
de Rachid Santaki qui depuis 2013 sillonne la France 
pour proposer des dictées originales au cours desquelles 
il sait rassembler toutes les classes de notre société. 
Rendez-vous samedi 26 avril à Cherbourg, à partir de 15h 
pour rendre votre copie !

26 avril 
Dictée géante 

Samedi 26 avril, à partir de 15h 
au Théâtre des Miroirs

Parents et enfants sont invités à un temps de discussion au 
centre social la Mosaïque animé par Sandrine Olivier, référente 

famille ou des intervenants. Après avoir abordé les émotions, les 
stéréotypes garçons/ filles, par le biais d’un spectacle programmé 

dans le cadre de « Femmes dans la ville », les mercredi du vivre 
ensemble se poursuivent, en avril, mai et juin. Avec au programme : 

l'empathie, la réparation, le respect de l’autre. Les prochaines 
sessions auront lieu les mercredi 9 et 23 avril, 7 mai. Les mercredi 
4, 11 et 18 juin, Lucie Marie, intervenante au sein de « En corps et 

en contes » proposera une série d'ateliers sur le corps, l’intimité et 
le consentement avec des temps séparés pour les 3-5 ans 

et pour les 6-10 ans.

EN FAMILLE !
À partir de 15 h, au Centre social La Mosaïque, 
86 rue des poètes.Inscriptions obligatoires, 

dès 5 ans et jusqu’à 10 ans : 02 50 79 16 80 ou via 
Messenger sur la page Sandrine la mosaïque.

Animation suivie d’un goûter. 

Avril-Juin 
Les mercredis du vivre ensemble 

NUIT EUROPÉENNE 
DES MUSÉES : UNE 
PROGRAMMATION ÉCLAIRÉE ! 

Venez profiter d’une visite inédite des collections 
du musée Thomas-Henry à la tombée de la nuit. 
Dans le cadre de cet événement,  la programmation, 
adaptée à différentes tranches d'âges, mêlera visites, 
maquillages fluo et photobooth, mais aussi concert 
de harpe et ateliers pour les familles. 

17 mai  
Événement 

Au musée Thomas-Henry, de 18h à minuit. 
Gratuit ! 

ON      SORT   !
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Vous n’avez pas encore vos billets pour la 25e 
édition du festival Les Art’zimutés ? Ne tardez 
pas trop : les pass 2 jours sont déjà épuisés ! 

MC Solaar, Eddy De Pretto, Les Wampas, 
Stand High Patrol dj set ou encore URBAM 

sont les têtes d’affiche de cette édition 
anniversaire.  

UNE 25e ÉDITION 
BIEN LANCÉE 

Festival Art’zimutés

Plage Verte. 
Informations : lesartzimutes.com/

weezevent/

Du 25 au 28 juin

Retrouvez l'ensemble des idées 
de sorties sur

cherbourg.fr

UNE 38e ÉDITION   
QUI RÉSISTE AU TEMPS   

24 et 25 mai 2025

Festival 

C’est dans le jardin intérieur de l’espace René Le Bas que plus d’une vingtaine d’auteurs 
et d'autrices jeunesse et de BD viendront à la rencontre des lecteurs. Le thème retenu 

cette année ? « Le temps qui passe. » Le festival du livre jeunesse de Cherbourg-
en-Cotentin a été labélisé « Salon approuvé par les auteurs jeunesse 2024 » décerné 
par l’ADAGP (société d’auteurs dans les arts visuels). Ce label vient saluer les salons 

et festivals du livre ayant d'excellentes pratiques envers les auteurs et autrices 
de la discipline. L’entrée du festival est gratuite. Un foodtruck sera présent sur le 
site. De nombreuses animations seront proposées (spectacles, concerts, fouilles 

archéologiques, table ronde…) De quoi passer un bon moment en famille ! 

Espace René Le Bas. De 10h à 19h. Plus d’informations ; 
festivaldulivre.com/
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ELLE/S 
DANSE AÉRIENNE 

Cirque

Depuis dix ans, Pauline Barboux et Jeanne Ragu forment un duo fusionnel 
d’acrobatie aérienne. Si semblables qu’on les croirait jumelles, elles 

inventent un cirque d’une grande délicatesse, où les prouesses se 
déploient tout en sensibilité. Pour ELLE/S, elles ont imaginé une structure 

monumentale de 289 cordes, tendues dans les hauteurs du chapiteau 
comme une toile d’araignée. Un spectacle épuré qui nous émerveille 

et réveille notre âme d’enfant ! 

En partenariat avec La Brèche, Pôle National Cirque 
de Normandie, le Trident, scène nationale de 

Cherbourg-en-Cotentin. Sous le chapiteau Plage Verte. 
À partir de 6 ans. De 10€ (- de 13 ans) à 22 € ; 

Informations et réservations : auprès de La Brèche : 
02 33 88 33 99 billetterie-labreche.mapado.com ; 

auprès du Trident : 02 33 88 55 55 
www.trident-scenenationale.com ; auprès de la Ville : 

02 33 20 44 54 ou 02 33 88 43 09 
billetterie.cherbourg.fr

Du 3 au 8 juin 
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Groupe des élu·E·s socialistes, écologistes, 
citoyens et radical de gauche

Nous adressons nos félicitations républicaines 
à David Margueritte qui, à la faveur de la 
nomination du sénateur Philippe Bas au 
conseil constitutionnel, est devenu sénateur 
de la Manche le 1er mars dernier.
Si la loi sur le cumul des mandats l’obligeait à quitter la présidence de 
notre jeune agglomération, il aurait pu faire le choix de siéger dans 
cette assemblée comme conseiller communautaire et membre du 
conseil municipal mais il a fait celui de conserver son mandat régional. 
Ce choix est respectable mais il doit être assumé par le nouveau sénateur : 
quitter le conseil municipal de notre ville est lourd de sens et interrogera 
certainement nos habitants. 
C’est donc sous l’égide d’une nouvelle personnalité et sans la présence de 
ces deux anciens présidents que Le Cotentin entame sa dernière année 
avant son renouvellement.
Née en 2017, l’agglomération repose sur la volonté de ses 129 communes 
et de ses 192 conseillers communautaires de se donner un outil puissant 
au service des projets des communes et des besoins de la population de 
notre territoire.

Économie, logement, infrastructures, déchets, eau et assainissement, 
environnement, ou bien encore aménagement du territoire, déplacements 
et répartition des recettes fiscales issues des grands donneurs d’ordre ; 
l’agglomération du Cotentin doit être un outil de développement solidaire 
et partagé pour que celui-ci soit harmonieux et ne remette pas en cause ce 
que notre presqu’île et sa ville centre offrent de plus beau : ses paysages, 
son lien avec la terre et la mer, sa culture de solidarité et de cohésion…

Vous pouvez compter sur une équipe municipale mobilisée pour porter votre 
voix et votre exigence dans les grands dossiers de notre ville et du Cotentin.

Benoit Arrivé, Dominique Hébert, Anne Ambrois, Gilbert Lepoittevin, 
Agnès Tavard, Sébastien Fagnen, Claudine Sourisse, Odile Lefaix-Véron, 
Maurice Rouelle, Anna Pic, Catherine Gentile, Pierre-François Lejeune, 
Martine Grunewald, Emmanuel Vassal, Karine Duval, Arnaud Catherine, 
Philippe Simonin, Lydie Lepoittevin, Noureddine Bousselmame, Muriel 
Jozeau-Marigné, Bernard Berhault, Gilles Lelong, Patrice Martin, Sylvie 
Lainé, Chantal Ronsin, Bertrand Lefranc, Daniel Morin, Stéphanie Coupé, 
Christian Bernard, Estelle Hamel, Valérie Isoird, Quentin Lagallarde, 
Lucie Morin.

Groupe des Élus socialistes, écologistes, 
citoyens et radical de gauche
anna.pic@cherbourg.fr - 06 30 25 46 23

 La Gauche debout 

Des politiques publiques pour quoi faire ?
Deux recrutements de médecin sont en cours au centre de santé Bres-
Croizat. La démonstration est apportée que les collectivités peuvent 
animer et coordonner une politique efficace de l’offre de santé. Désormais 
communautaires, les centres de santé ont à présent un bel avenir devant 
eux. Au profit de l’intérêt de toutes et tous.

S’il a pu passer un compromis sur la santé, le président du Cotentin n’a 
dans l’immédiat pas poussé le consensus territorial jusqu’aux enjeux 
de formation. Dans ce domaine, c’est bien la seule compétitivité et 
concurrence entre territoires qui donne le cap avec une recherche de 
formations privés au détriment du secteur public. Cet enjeu est notamment 
celui des projets de formations envisagés à l’hôpital René Le Bas. Si 
l’Ecam, école privée envisage une ouverture rapide, quid d’une formation 
structurante publique de même ambition et de même niveau d’exigence ? 
Face à la dynamique économique qui « booste » le territoire, il serait 
contreproductif de ne pas associer davantage la dynamique université 
de Caen pour dérouler dans le Cotentin de nouvelles formations

Une autre politique est à suivre de près, celle du logement. Aujourd'hui, 
les collectivités peuvent se doter d’outils efficaces pour lutter contre les 
excès, les dérives et au final les échecs du marché. Le caractère devenu 
inaccessible pour certains des logements en location ou en accession 
n’a donc rien d’une fatalité. Parmi les décisions importantes que doit 
prendre le président de l’agglomération, celle de l’office foncier solidaire 
à vocation communautaire (OFS) défendu par la ville de Cherbourg revêt 
une dimension stratégique. Ce serait un levier efficace pour construire des 
logements permettant aux salariés, aux jeunes et aux anciens de choisir 
là où ils veulent vivre.

Florence Amiot, Karine Hurel, Sophie Lemoigne, Nadège Plaineau, Valérie 
Varenne, Ralph Lejamtel, Didier Perrier et Bertrand Hulin (coordonnateur 
du groupe)

la Gauche debout
asso.lagauchedebout@gmail.com

Cercle du Cotentin 

V ivre de grandes emotions
Dans un contexte national particulièrement morose, le Cotentin fait 
figure d'exception. Ici le développement de l'économie est prometteur 
avec un tissu industriel d’excellence et des entreprises dont les carnets 
de commande sont remplis pour les années à venir.

En pleine mutation, nous devons développer l’attractivité de notre ville tout 
en y préservant les qualités de notre cadre de vie. Pour cela, le territoire 
doit se doter des équipements adaptés à sa nouvelle échelle.  Ainsi le projet 

TRIBUNES
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de patinoire a pu être lancé par l’Agglomération et sera construit au cœur 
de Cherbourg en Cotentin.

Avec le souci de la maîtrise de la dépense publique, nous devons poursuivre 
les investissements d'avenir. Nous souhaitons que soit porté le projet 
d'une grande salle multimodale pour accueillir de grands événements 
culturels et sportifs ainsi que le tourisme d’affaire.

Les 80 000 habitants de la ville, les 180 000 habitants de l’agglomération 
ne peuvent plus passer à côté des concerts, des spectacles et des 
compétitions qui animent les grandes villes en mouvement. Il n’est plus 
acceptable de devoir se rapprocher de Caen, de Rennes pour profiter des 
affiches nationales.
Plus que jamais nous devons travailler à la réalisation d'un projet de grande 
salle à la hauteur de l’attente des habitants. Nous portons cette ambition 
depuis plusieurs années, nous nous mobiliserons dans les mois à venir 
pour qu'elle devienne une réalité.
 

Guy Broquaire - Bruno Françoise – Karine Hébert - Sophie Héry – Morgan 
Lemoine - Frédérik Lequilbec- Camille Margueritte - Sandrine Tarin – 
Sandrine Vildier

Le Cercle du Cotentin
14 rue Paul Talluau 50100 Cherbourg-en-Cotentin
09 83 76 03 75 - lecercleducotentin.fr 
contact@lecercleducotentin

La Coopérative Citoyenne

Traiter les citoyens comme des adultes...
Ces dernières semaines, nous sommes intervenus auprès de la 
municipalité sur les sujets de la vente du manoir d'Imbranville et de la 
fermeture du camping de la Saline, qui nous paraissent emblématiques 
d’une manière insatisfaisante de mener les dossiers avec les citoyens.
Tout d’abord nous souhaitons exprimer notre sympathie aux personnes 
qui ont été touchées par ces questions et particulièrement aux résidents 
du camping qui doivent quitter un lieu qu’ils appréciaient.
Dans les deux cas il y a des arguments qui justifient ces décisions, mais le 
point commun est qu’elles ont été prises et gérées par la municipalité sans 
communiquer avec les personnes concernées avant la décision finale. Or 
nous pensons qu’il faut prendre les citoyens pour des adultes, à savoir 
être transparents avec eux quant aux difficultés rencontrées, mettre sur 
la table les informations, les options, laisser la possibilité de proposer 
des alternatives. C’est la condition pour prendre de meilleures décisions, 
pour qu’elles soient acceptées et comprises. Cela nécessite d’accepter les 
critiques ou tout simplement les opinions divergentes.
C’est cette tolérance que nous aimerions aussi voir en œuvre en conseil 
municipal où, malgré les intentions affichées, le Maire n’hésite pas à nous 

TROMBINOSCOPE DE LA VILLE : 
cherbourg.fr/institution/vie-politique/les-elus-de-

cherbourg-en-cotentin-1536.html

couper le micro pour nos quelques minutes d’interventions au cours 
de plusieurs heures de conseil.

Pascal Brantonne, Yvonne Pecoraro, Nicolas Vivier

La Coopérative Citoyenne
elus@coopcitoyenne.fr – 06 62 83 33 36 / 06 34 96 07 06

 Citoyens dans la ville 

Cherbourg-en-Cotentin a 9 ans : mais où est 
donc la vision de la municipalité ?
Lors de ses vœux, le Maire se félicite du développement prévu des 
activités nucléaires d’ORANO. Alors qu’en 2011 il soutenait l’accord 
Verts-PS prévoyant une réduction drastique de la part du nucléaire dans 
la production électrique, entraînant la baisse des activités de l’aval du cycle 
nucléaire. Quel changement ! Quel manque de vision !
Lors de la campagne municipale en 2020, interrogées sur le projet de Voie 
de Contournement Ouest, toutes les listes s’étaient déclarées favorables. 
Virage du Maire à 180, il combat aujourd’hui ce projet qu’il dit « du passé ». 
Cet équipement - indissociable de l’essor économique - était pour nous un 
préalable à la réalisation du BNG, évitant  les embouteillages et améliorant 
la sécurité. Le Maire cherche à Dunkerque des exemples non comparables 
sans admettre que, dans tous les cas, développement et habitat accroîtront 
la circulation. Là encore, quel manque de vision !
Il demande aux habitants et usagers de s’adapter à ses projets... alors que 
ce sont les projets qui doivent servir l’ensemble des citoyens !
Les chiffres de l’INSEE pour la population de Cherbourg-en-Cotentin sont 
défavorables, le Maire les conteste. Les résultats déplaisent, on casse 
la règle...  À nouveau, quel manque de vision !
Vous avez lu dans ce magazine de pleines pages de promotion des 
réalisations de la majorité ; nous n’avons droit qu’à 1500 caractères pour 
exprimer notre point de vue. Qu’en pensez-vous ?

Jean-Michel Maghe, Françoise Hamon-Barbé

Citoyens dans la ville
citoyensdanslaville2020@gmail.com
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STÉPHANE 
CORNICARD

SES DÉBUTS
Élève au lycée Millet, François David, professeur
de théâtre m’invite à rejoindre sa troupe. J’avais
14 ans et j’ai su que le théâtre serait toute ma vie.
J’ai joué au théâtre de Cherbourg, sur la même
scène que celle que mes parents avaient foulée
de leur côté aussi, en amateurs. En 1986, je décroche
une bourse pour étudier au Colby College,
aux États-Unis. J’y suis resté deux ans et demi,
puis je me suis installé à Londres.

SES INSPIS
En tant que voix-off, je n’ai pas

de limite : je peux tout faire,
un nain de 89 ans,

un grand intellectuel,
Arnold Schwarzenegger

ou Maximilien, mon personnage
vidéo préféré, comptable

pour la mafia ! 

SON PARCOURS
En 1997, je suis engagé sur le film

« Il faut sauver le soldat Ryan ».
Je travaillais en parallèle comme directeur

de studio pour une compagnie.
De 3h du matin à midi, je tournais avec

Vin Diesel, Tom Hanks. Entre deux prises
on m’invitait à jouer aux cartes.

Cette expérience m’a vraiment marqué :
le talent de Spielberg est de savoir

créer une équipe qui travaille
ensemble pour le film.

BIO
Né à Cherbourg, Stéphane Cornicard est spécialiste de la voix 
off. Sacré à deux reprises "Voix off de l'année" en 2022 et 2023, 
à Los Angeles, il ne cache pas son envie de multiplier 
les projets en Normandie.

www.imdb.com/fr/name/nm0180388/

SON ACTU
J’ai collaboré avec Maxime Chefdeville pour
incarner la voix du capitaine dans le dernier
film de la Cité de la mer. J’ai également interprété le texte
du film promotionnel commandé par la Ville de Cherbourg-en
Cotentin. Un très beau texte écrit par Claire Larquemain
et mis en image par le cinéaste François Dourlen, une lettre
d’amour à la ville. J’aimerais multiplier les projets en Normandie :
je suis fier d’être Normand !

RENCONTRE


